












 

Dans le programme de géographie de l’époque, on commençait par étudier ce qui se trouvait autour nous, puis on 
agrandissait les recherches pour en arriver aux pays étrangers. Frère Ernest ne se contente pas de généralités, il propose 

un exemple concret en prenant comme modèle le village de Fréland. On découvre ainsi 
les plans d’une classe, de l’école et de ses environs... Puis on passe à la géographie 
physique, historique et économique du lieu. A partir de ce modèle, il était facile pour les 
maîtres des autres écoles d’imiter l’exemple. 2 cartes en couleur, une sur le ban de 
Fréland et une autre sur l’Alsace- Moselle enrichissent le livret. 
Ce livret est rempli de détails de la vie de tous les jours. Par exemple, on apprend que les 
chevaux de traits sont rares à Fréland, on emploie de préférence des bœufs ou des ânes, 
que la commune produit et vend des fromages, des fruits, de l’eau-de-vie, du miel, des 
bêtes de boucherie, des pommes de terre, des saules, de la paille et du fumier. On 
découvre que le courrier est descendu trois fois par jour à la gare la plus proche... 
L’été, Fréland connaît une fréquentation touristique importante, touristes attirés par la 
beauté des paysages et la fraîcheur du climat. Ces touristes logent soit dans des auberges 
soit chez l’habitant ! 
Le 2eme ouvrage intitulé "Fréland pendant la guerre de 1914 à 1918" décrit la vie de tous 
les jours. Contrairement au titre, Frère Ernest n’y aborde que les années 1914 à 1916 et 

le début de l’année 1919. Pour rappel, de 1916 à 1918 il fut soldat. Le livret est plein d’anecdotes tantôt dramatiques, 
tantôt drôles. Ainsi, celle d’une veuve à qui Frère Ernest avait conseillé de cacher sa vaisselle de valeur exposée sur un 
large buffet. Quelques jours plus tard la veuve lui dit en riant qu’elle n’avait pu résister au bon prix que lui offrait un 
Feldwebel. En fait la brave veuve avait exposé et donc vendu des copies de Sarreguemines. Quant aux pièces de valeur, 
elles restaient bien cachées. 
Pour conclure, un autre document (qui n’est pas de Frère Ernest) nous permet de partager la vie des habitants de Fréland. 
C’est le livre des "Schul-Chronik" qui couvre les années 1893 à 1904 et puis épisodiquement de 1910 à 1930, livre tenu 
par un des instituteurs. On y apprend que le lundi de Pentecôte de 1914, 4 cloches furent arrachées au clocher. Deux 
seront de retour le lundi de Pentecôte de 1919. Le Monument aux Morts est inauguré le 13 novembre 1919 et comporte 
47 noms. L’électricité arrive dans la maison de l’école le 1er juin 1922. Il faudra attendre 1930 pour certaines fermes. 

Rédaction : Claude SCHULLER 
Sources : Les ouvrages cités - conservés aux Archives des Frères à Matzenheim. 

10h Visite guidée du Musée du Pays de Fréland qui témoigne des modes de vie, 
traditions et usages de ce canton qui se distingue du reste de l’Alsace par un parler roman, 
le Welche, et des traditions proches de celles des montagnes vosgiennes.  musée, véritable 
petit « écomusée », permet de découvrir l'architecture, le mobilier et lesétiers d’autrefois. 
C'est une ancienne maison d'habitation avec sa grange où résidait le curé de Fréland du 
XVIe au XVIIIe siècles. Elle comporte 6 pièces : cuisine, chambres, mais également une 
distillerie, un atelier de bois, une cave à fromages et un four à pain 
11h15 Rendez-vous au Restaurant du Musée, voisin du musée. Echanges sur la rentrée 
2018/2019 et informations sur Madagascar dans une salle du restaurant. 
12h15 REPAS  
14h15| Départ pour le monastère d’Orbey-Tannach. 
�/���¶�K�L�V�W�R�L�U�H���G�X���P�R�Q�D�V�W�q�U�H 
1232 : Onze ans après la mort de saint 
Dominique, un monastère de dominicaines 
est fondé à Colmar, dédié à saint Jean-

Baptiste. C’est l’actuel musée Unterlinden. Les sœurs y vécurent jusqu’à 
la révolution et furent expulsées en 1792.  
1899 : Refondation à Colmar par une sœur alsacienne du monastère 
d’Oullins (Lyon). 
1926 : Transfert du monastère à Logelbach puis à Orbey-Tannach en 1973. 
Le monastère aujourd'hui 
Communauté de prière et de louange, le monastère Saint Jean-Baptiste 
d’Unterlinden à Orbey accueille tous ceux qui désirent prendre du temps 
pour Dieu, « revenir à leur cœur », partager la prière de la communauté et découvrir ce qu’est une journée rythmée par 
la prière liturgique. 

15h15 Messe au couvent des Dominicaines 16h30 Dispersion  
 



EDITO DE FRERE CLAUDE 
Une rentrée... mi-novembre ! 
En France, la rentrée des classes se fait tout 
naturellement - depuis bien longtemps - début 
septembre. C’est différent à Madagascar où les dates 
prévisionnelles, difficilement établies, sont rarement 
tenues : elles font régulièrement les frais des aléas 
politiques, de la météo ou de la situation sanitaire. La 
rentrée officielle 2018 -2019 a ainsi été fixée au 19 
novembre. Ce calendrier scolaire porte un changement 

progressif, issu du Plan 
sectoriel de l’éducation 
(PSE) : il prévoit de fixer la 
date de la rentrée scolaire 
en mars, d’ici 2022. A 
moins de changements 
imprévus d’ici-là. 

Par souci d’efficacité, la 
direction de Vozama a fixé 
la rentrée de ses élèves aux 
premiers jours d’octobre. 
Avant cela, durant tout le 
mois de septembre nos 
enseignants auront été 

formés, et les parents 
sensibilisés aux nouvelles 
directives internes par nos 
animateurs. 

La situation économique 
reste dramatique 

Environ 90% de la 
population gagne moins de 
l’équivalent de 2 Dollars US 
par jour. De 1963 à 2008, le 
pouvoir d’achat des 
ménages a été amputé des 

2/3. Les chiffres de la dernière décennie n’incitent pas à 
l’optimisme. Cette déperdition s’explique en partie par 
l’inflation. En 2017, elle a atteint 8%. Les produits de  

première nécessité (PPN), comme le riz et l’huile, sont 
directement concernés par cette augmentation. Vozama 
tient le cap 

Face à cette aggravation de la pauvreté, Vozama engage 
des efforts soutenus pour maintenir des revenus dignes 
à ses équipes : 59 à temps plein et 500 monitrices à 
temps partiel. Mais leur impact financier nécessite 
d’engager un plan de pérennisation. Et si le soutien de 
nos partenaires financiers reste stable, l’inflation à 
Madagascar augmente mécaniquement nos charges. Un 
effet de ciseaux qui impose la plus grande vigilance 
dans la gestion de l’équilibre financier de notre projet. 

Dans cette période plus tendue, l’ONG malgache 
Vozama est forte du soutien financier de l’Association 
France Vozama. Conformément à son objet, elle 
sécurisera le projet en mobilisant des ressources 
financières additionnelles. 

Mais fondamentalement, notre projet repose depuis son 
origine sur la responsabilisation des acteurs locaux, 
dans les écoles comme dans les équipes de direction et 
d’administration. 

Dans cet esprit, et pour faciliter une gestion durable par 
une équipe devenant totalement locale, une réévaluation 
de l’ensemble des activités de nos postes a été effectuée. 

Elle nous conduit à fermer des écoles dont le 
fonctionnement n’a pas été conforme aux engagements 
pris avec Vozama. Elles passeront ainsi assez 
rapidement de 700 à 550 : celles où la motivation et 
l’engagement des parents d’élèves justifient 
prioritairement notre intervention. 

Pour accompagner ce mouvement d’autonomisation 
progressive, nous nous appuyons sur les effets positifs 
des actions globales engagées auprès des parents : 
éducation à l’économie familiale, aux pratiques 
sanitaires, aux techniques agricoles, au développement 
d'activités rémunératrices. Autant d’avancées concrètes, 
grâce auxquelles nous pouvons augmenter peu à peu les 
participations financières des parents désormais mieux 
autonomisés. 

A terme, il s’agira d’assurer le salaire complet de nos 
enseignants. Le passé de quarante ans de centaines 
d’écoles privées de brousse montre que cet objectif est 
parfaitement atteignable par une ONG comme la nôtre. 
C’est pourquoi nous nous y engageons avec énergie et 
détermination, mais aussi respect et humanité, 
conformément aux valeurs qui animent Vozama depuis 
sa fondation par le Père Boltz. 

Merci d’être à nos côtés et de vivre avec nous ce projet 
: votre soutien nous porte et nourrit notre action.  

Fr Claude Fritz 

 

CONTACT MADAGASCAR 
ONG Vozama 
Mahamanina - BP 1267 301 
Fianarantsoa 

Frère Claude Fritz Directeur 
général 
fr.claude.fritz@vozama.org +261 32 
40 820 09 

Taratra Rakotomamonjy Directrice 
adjointe 
taratra@vozama.org +261 34 84 400 
41 

 
CONTACT FRANCE 
France Vozama 
17 B rue de la Digue 67860 
RHINAU 

Jean-Pierre Schmitt Vice-
président France Vozama 
jp.schmitt@vozama.org 03 88 51 
59 39 06 08 96 38 26 

Jacques Utter 
Trésorier France Vozama 
jacques.utter@vozama.org 06 50 
06 75 32 

Fr Claude Fritz



CARNET 
 
Cassien MISCHLER (1965-1971) décédé le 14/02/2018. Neveu de Frère Cassien (1921-1940), de Frère Denis (1920-
2002). La cérémonie d’adieu a été célébrée le 19 février 2018 en l’église Saints Pierre et Paul de Bernwiller. 
Jean Claude ELCHINGER (1960-1966) décédé à l’aube du 5 mai 2018 dans sa 71e année. La cérémonie religieuse a eu 
lieu le vendredi 11 mai 2018 en l’église Saint-Michel de Soufflenheim. Cet ancien était encore à la rencontre d'anciens du 7 
décembre 2017 à la Tuilerie Erstein Krafft. 
Elisabeth SCHWAAB décédée le 19 mai 2018 dans sa 94e année. Maman de Marie-Odile Bollinger, Belle-mère de Robert 
Bollinger (professeurs au collège de Matzenheim), maman de Philippe (1965-1968) et de Pierre (1969-1974). Mamie de 
Luc (1985-1990), Michel (1987-1992) et Philippe (1989-1994). La cérémonie religieuse a eu lieu le 24 mai 2018 en l’église 
Saint-Martin d’Erstein. 
Robert KLEIN (1936-1938) est décédé le 25 juin 2018 à l’âge de 88 ans. Père de Serge (1972-1976). Grand père de Julien 
(2004-2004), Maxime (2006-2011) et Jean (2008-2014). Un dernier hommage lui a été rendu le samedi 30 juin 2018en la 
collégiale de Niederhaslach. 
Joséphine KIPP décédée à l’âge de 73 ans. Maman de Françoise (1977-1980), Florence (1977-1982), Véronique (1982-
1987), Pierre (1990-1995). La cérémonie religieuse a été célébrée le samedi 4 août 2018 en l’église Saint-Sigismond 
Matzenheim 
Marie-Claude EHRHART décédée le 5 octobre 2018 dans sa 74e année. Secrétaire de Direction au collège de Matzenheim 
de 1969 à 2005. Chevalier des Palmes Académiques. Fille de Marcel Hamm (1932-1934). Maman de Christophe (1974-
1980). La cérémonie religieuse a été célébrée le 9 octobre 2018 en l’église Saint-Sigismond Matzenheim. (Voir plus haut 
page dédiée) 
Yvonne Marie Mathilde NOTHISEN décédée le 9 novembre 2018 à l’âge de 85 ans. Maman de Pascal (1972-1977), 
grand-mère de Thomas (2005-2009) et de Marie (2011-2015). La cérémonie religieuse a eu  lieu  le mercredi 14 novembre à 
14h. en l’église Saints-Pierre-et-Paul de Hindisheim.  
 
 

 



Association sportive – Cross District (14 novembre 2018) 
Félicitations à nos élèves qui ont brillamment représenté le Collège 

lors du cross interdistrict le 14 novembre à Sundhouse. Dans la 
brume du Ried, 12 filles et 14 garçons de Saint-Jo ont parcouru 2 200 
mètres pour les benjamin(e)s et 3 200 mètres pour les minimes. 

Face aux meilleurs de tous les collèges du Centre-Alsace, notre 
championne Emma OFFENBURGER (5èmeC) a réédité la 
performance de l’an dernier en terminant facile vainqueur de la course 
benjamines filles. 

Bravo à tous les participants du Collège dont également : 

▪ Sasha WOERTH (5ème C) : 16ème 
▪ Shyrine NOURED-DINE (6ème D) : 23ème 
▪ Mathis ROECKER (5ème C) : 4ème, au pied du podium, et qui 

visera le titre l’an prochain 
▪ Clément KANDEL (5ème C) : 16ème 

Voir les photos et les classements sur le site du collège : 

www.college-matzenheim.fr 

 
 

COTISATIONS 
Cher (Chère) Ancien(ne), 
Pour savoir si vous êtes à jour, regardez l’étiquette adresse 
sur l’enveloppe de ce bulletin. Vous verrez un chiffre au-
dessus de votre nom, il vous indique votre dernière année 
de cotisation. Ex: 18= 2018 dernière année pour laquelle 
votre cotisation a été réglée. En cas d’erreur, téléphonez-
nous ou écrivez-nous, nous régulariserons au plus vite votre 
situation. 
Merci de tout coeur à ceux et celles qui par le paiement 
de leur cotisation, permettent à l’amicale de poursuivre 
son action. 
Tarif plein : 20 euros Tarif réduit : (étudiants) 10 euros 
l’année.  
 
IMPORTANT : Pour continuer de recevoir l’Ancien et nos 
courriers, merci de nous signaler tout changement 
d’adresse. 
 La cotisation peut être envoyée au collège ou au trésorier 
ou par virement bancaire. 
N’oubliez pas de joindre votre e-mail à votre cotisation 
pour obtenir un reçu. 
CCM: IBAN : FR76 1027 8010 0100 0137 9504 597 
Devise : EUR BIC : MCIFR2A 
Le Trésorier : 
Adrien Stephanus 16, rte de Sélestat 67230 SAND 

 e-mail: adrien.stephanus@orange.fr  
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Joyeuses fêtes de Noël 

Bonne Année 

2019 


